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建評

熱門話題
《立場新聞》涉嫌發布煽動

性 文 章 ， 其 註 冊 公 司 Best
Pencil (Hong Kong) Limited、

前總編輯鍾沛權及署任總編輯林紹桐一同被控一項
串謀發布或複製煽動刊物罪，三名被告被判罪成，
案件押後至9月26日判刑。《立場》案的判決彰顯
了公義和正義，向社會傳達出明確信息：違法煽動
法理不容，新聞自由、出版自由更不是違法理由。

然而，香港記者協會以及一些西方政客卻對法庭
的判決說三道四，污衊法庭判決損害香港新聞自
由，這是名副其實的偷換概念，煽動罪成不代表就
是損害新聞自由，煽動罪更不是香港獨有。對於新
聞自由，《公民權利和政治權利國際公約》等亦早
有明確限制，新聞自由絕非違法煽動的 「保護
傘」，香港法庭的判決是依法辦事，體現出司法專
業和獨立，記協及西方政客的抹黑不但影響不了法
庭的判決，更是自暴其醜，自暴其虛偽 「雙標」。

法官郭偉健宣讀裁決理由時明確指出，控方提出
的 17 篇涉案文章中，法庭裁定有 11 篇具有煽動意
圖，法庭亦裁定《立場新聞》的政治理念是本土主
義，媒體路線為支持及促進香港本土自主，在反修
例期間更成為抹黑和中傷中央及特區政府的工具。
法庭的判決不但表明《立場》已成抹黑和中傷中央
及特區政府的工具，而且明確其發布的文章具有
「煽動意圖」，足以構成違法事實。其實，是否煽

動根本不難分辨，要分辨是否達到煽動仇恨目的也
不是什麼難事，只是過去有些媒體一直揣着明白裝
糊塗，以為可以蒙混過關。這次法庭判決一錘定
音，各界不應再心存僥倖，網絡也不是法外之地。

媒體「轉而不論」非脫罪理由
對於《立場》的報道是否有煽動意圖，只要細看

《立場》的有關文章，已經足以說明一切，這些文
章的內容包括有美化甚至是煽動違法暴力；有主張

所謂 「國際線」，呼籲外國干預香港事務，甚至是
「制裁」香港；部分甚至有鼓吹 「恐怖主義」之

嫌，故意介紹外國的恐怖組織事迹，並與香港對比
惡。這些文章都有明確的煽動意圖，不是一般的報
道，而是要達到其政治目的，法庭的判決已表明這
些文章的違法本質。

《立場》一方強調只是轉載文章，不應承擔刑
責。這次法庭的判決表明，有關煽動性文章不論由
誰撰寫，只要由相關機構發布，並預見文章煽動內
容所觸發的後果，就具有煽動意圖，該機構就要負
責任。文章是自己撰寫或是轉載並不重要，關鍵是
內容及意圖，媒體 「轉而不論」並非脫罪理由。

煽動罪不是香港獨有
煽動罪不是香港獨有，世界大多數國家包括西方

國家都有煽動罪，不少內容比香港更加嚴苛，特別
是涉及國家安全，西方政府查辦報章、雜誌亦不是
什麼新鮮事。其實，只要媒體不作出煽動性報道，
不逾越法律界線，根本不用擔心煽動罪，煽動罪與
新聞自由、出版自由也不是對立。始終，任何自由
都要有限制和界線，根據《公民權利和政治權利國
際公約》第19（3）條，傳媒及其工作人員在發布言
論、資訊和文章時，必須遵守及執行 「特別責任和
義務」，包括保障國家安全或公共秩序，或公共衛
生或風化。法庭也引用了《歐洲人權公約》關於新
聞自由的判例，指出新聞工作者必須真誠地行事，
以準確事實為基礎，並提供準確可靠的資訊，方可
獲言論和新聞自由權利保障。這表明新聞自由不是
違法煽動的辯護理由。

《立場》案判決釐清出版自由與違法煽動界線，
對於香港的新聞生態具有重要意義，傳媒第四權要
用得其所，但卻不能成為某些勢力煽動政治行動的
工具，更不能用作破壞社會秩序，挑動社會仇恨，
這次法庭判決發揮了激濁揚清的重要作用。

中 共 二 十 屆 三
中 全 會 通 過 的
《中共中央關於

進一步全面深化改革、推進中國式現代化
的決定》明確指出，要 「支持香港、澳門
打造國際高端人才集聚高地」，為香港在
人才引進方面設定了新的目標。《決定》
中強調的重點是 「國際」和 「高端」，而
香港在這些方面具有明顯優勢。

目前， 「高才通計劃」（高端人才通行
證計劃）備受關注，成功吸引了來自全球
百強大學的優秀畢業生以及年收入達到250
萬元的人才前來香港發展。根據香港政府
的統計，自各項人才引進計劃實施以來，
已累計收到34萬宗申請，其中14萬人成功
獲批入境，彰顯了香港對國際高素質人才
的強大吸引力。為了確保政策的有效落
實，政府採取了多項措施，包括設立專門
的人才服務辦公室，以統籌和優化人才服
務流程；組建招商引才專責小組，專注於
吸引並協助海外及內地優質企業和人才落
戶香港。

早前，民建聯邀請勞福局局長孫玉菡會
面，並就優化 「人才計劃」提出相關建
議：

1、促請政府盡快公布新一輪 「人力資源
推算」，為制定針對性策略提供依據，同
時在確保本地勞工優先就業的基礎上，合
理吸引更優秀的人才。

2、根據 「未來人才需求清單」，推出
「高才通計劃 2.0」，轉而關注特定 「學

科」或 「研究領域」的排名，吸引符合香
港產業發展需求的高端人才。

3、政府應針對人才短缺或具有發展潛力
的行業，制定短期、中期及長期的人力發
展策略，明確哪些行業需引進外部人才，
哪些行業需加強本地人才培養。

持續提升香港國際吸引力
為配合三中全會的要求，未來在招聘人

才方面，香港應當雙管齊下，既強化海外
宣傳的廣度與深度，又主動出擊，積極尋
找並聯繫國際高端人才。在 「國際」層
面，香港需加大海外宣傳力度，特別是針

對那些擁有豐富高端人才資源的地區，如
中東、歐洲等，通過多種管道展示香港擁
有獨特的國際化環境、自由開放的氛圍，
以及充滿活力的城市生活。利用國際媒
體、網絡平台和文化交流活動等多種形
式，提升香港在全球範圍內的知名度和吸
引力，讓更多國際人才了解並嚮往來香港
發展。

在 「高端」層面，香港應採取更加主
動 的 態 度 ， 不 僅 僅 是 等 待 人 才 主 動 申
請，更要主動尋找並聯繫全球範圍內的
頂尖人才。這包括與國際知名高校、科
研機構和企業集團建立長期合作關係，
共同舉辦人才招募活動；利用大數據和
人工智能技術，明確定位並接觸潛在的
高端人才；與企業共同組建專業的人才
尋訪團隊，深入國際市場，直接與目標
人才進行溝通交流，展現香港對他們的
熱情歡迎和真誠邀請。通過這樣的雙向
努力，香港將能夠更有效地吸引和留住
國際高端人才，為城市的持續繁榮與發
展注入強勁動力。

本港去年推出多
個 「行業輸入勞工
計劃」，並對 「補

充勞工計劃」進行了全面優化，包括暫時放寬
26 個非技術及低技術工種的外勞輸入限制兩
年，簡化並優化了勞顧會的審議流程，透過適
度和有規範地輸入外來人才，確保經濟有足夠
動力向前發展。

簡化申請流程
現時中小企業對輸入外勞的申請流程及審批

細節普遍缺乏了解，無形中增加了他們的時間
和行政成本。因此，筆者建議將申請程序進行
「表格化」 「格式化」處理，即將原本複雜的

申請流程簡化為清晰明瞭的表格形式，有效簡
化與清晰化申請流程，加速審批速度。

其次，勞工處及相關決策部門應加強協調，
制定清晰的 「輸入勞工計劃」指引，並向僱主
提供詳盡的講解，以確保計劃的有效實施與理
解。 再者，針對現行 「補充勞工優化計劃」
中，因年度工資中位數調整而導致申請者需要
重新 「入表」、行政負擔加重的問題，建議明

確以申請者 「入表」時的工資中位數作
為僱傭合約的基準，無須因後續調整而
重新審核或修改。

長遠而言，筆者建議實施 「2+2」續
約模式，即僱主在符合聘用外勞的資格
下，在職外勞合約在首次兩年期滿後，
僱主可自動獲得一次續約機會，無須僱
員返回原居地後又再重新申請。此舉可
免卻現行外勞兩年約滿後須返回原居地
才能再申請的麻煩，消除現有續約流程
中的不便與障礙。

對於如何聘請中介機構進行招聘一直
是僱主的疑問，政府亦難以介入，但打
擊不良中介則是政府要做的事。過去，
曾有 「陰陽合同」的手法出現，即暗中
簽訂另一份虛假的 「勞務合同」，向從
內地來港的外勞收取所謂的 「勞務
費」，實則變相剋扣其應得工資。 此
外，近期入境事務處亦曾成功瓦解了一
個非法集團，該集團專門協助外勞以偽
造的住址、經濟證明文件及水費單等資
料申請留港簽證，待這些外勞來港後，

再轉而安排他們從事非法工作。
有鑑於此，筆者希望政府加強對中介機

構的監管。建議勞工處設立 「中介公司評
分制度」，容許僱主、外傭及外勞對中介
公司作出個別評分。僱主在尋找外勞時，
可透過勞工處提供的中介公司評分以選取
合適的中介公司，由於評分結果將直接影
響中介公司的聲譽，他們理應會為了提高
信譽力而積極改善服務。

此外，建議在勞工處職業介紹所事務科
轄下設立 「外勞事務專組」，加強中介監
察與服務質素，增加營運透明度，主動監
察聘用程序、手續及費用等問題，制定匿
名舉報及突擊巡查制度，並主動向外勞宣
傳教育，增強外勞的自我保障意識，建立
資訊溝通機制，完善外勞中介監管，讓僱
主及外勞能迅速報告不當行為和不公平對
待。

與此同時，香港亦應與內地加強協作，
打擊無牌經營、主動調查與懲處借用牌照
經營。同時，兩地可建立資訊溝通機制，
加強信息交流，推動聯合執法。

打造國際人才高地 共譜繁榮新篇章
全國人大常委會委員、民建聯立法會議員 李慧琼

優化輸入外勞計劃 完善中介監管體制
立法會議員 顏汶羽

違法煽動法理不容
何子文

港事講場
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上工申贝（集团）股份有限公司
关於参加 2024 年上海辖区上市公司投资者

集体接待日暨中报业绩说明会的公告
本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈

述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。
重要内容提示：
会议召开时间：2024 年 9 月 13 日（星期五）14:00-16:30
 会 议 召 开 地 点：“ 全 景 路 演 ” 网 站（ 网 址：https://rs.p5w.net/

html/143790.shtml）或关注微信公众号：全景财经，或下载全景路演 APP
会议召开方式：网络文字互动方式
一、说明会类型
上工申贝（集团）股份有限公司（以下简称“公司”）已於 2024 年 8 月

27 日发布公司 2024 年半年度报告。为便於广大投资者更全面深入地了解公
司 2024 年半年度经营成果和财务状况等情况，公司将参加由上海上市公司
协会与深圳市全景网络有限公司联合举办的“2024 年上海辖区上市公司投资
者集体接待日暨中报业绩说明会”，就投资者关心的问题进行互动交流。

二、说明会的召开时间、地点
（一）会议召开时间：2024 年 9 月 13 日（星期五）14:00-16:30，投资者

网上互动交流时间为 15:00-16:30。
（ 二） 会 议 召 开 地 点：“ 全 景 路 演” 网 站（ 网 址：https://rs.p5w.net/

html/143790.shtml）或关注微信公众号：全景财经，或下载全景路演 APP。
（三）会议召开方式：网络文字互动。
三、参加人员
公司参加本次说明会的人员包括：董事长兼总裁张敏先生、独立董事张鸣

先生、财务总监赵立新先生、董事会秘书郑媛女士。
上述出席人员，以实际出席为准（如遇特殊情况，可能临时调整）。
四、投资者参加方式
投资者可登录“全景路演”网站（https://rs.p5w.net/html/143790.shtml），

或关注微信公众号：全景财经，或下载全景路演 APP，参与本次互动交流，
公司将及时回答投资者的提问。

五、联系及咨询办法
联系部门：公司董事会办公室
电话：021-68407515
邮箱：600843@sgsbgroup.com
六、其他事项
本次业绩说明会召开后，投资者可通过“全景路演”网站查看本次活动的

召开情况及主要内容。
特此公告。

上工申贝（集团）股份有限公司董事会
二〇二四年九月六日
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超強颱風 「摩羯」來襲，香港天文台
昨天傍晚發出八號東北烈風或暴風信
號，預料 「八號波」將維持至今日正午
12時。 「摩羯」是本港今年第一個掛八

號風球的颱風，特區政府不敢怠慢，早於數
天前已超前部署，務求保障市民人身和財產安

全。 「摩羯」也很有可能是香港9月23日實施 「打風不停
市」新安排之前，最後一個令股市暫停交易的颱風，因此
業界和投資者均應密切留意可否從中取得經驗，讓新安排
能夠更順利地落實。

香港處於亞熱帶地區，每年總有若干颱風來襲，對社會
和經濟運行帶來一定程度的干擾和破壞。2018年超強颱風
「山竹」曾導致本港多區建築物損毀、多處塌樹，鯉魚門

和港島東區杏花甚至發生嚴重水浸和海水倒灌的情況。
儘管市民早已對颱風習以為常，儘管有氣象專家指出 「摩
羯」的威脅應不及 「山竹」，但若然疏於防範、心存僥
幸，對大自然失去應有的敬畏之心，恐怕是要承受損失
的。對於颱風等天災，我們要做到寧可信其大、不可信其
小，寧可十防九空、不可失防萬一，寧可備而不用、不可
用而無備，寧可聽罵聲、不可聽哭聲。

「摩羯」來襲肯定伴隨種種次生災害，對此特區政府
高度重視，聚焦隱患排查整治——相關部門在幾天前已
手加強預防工作，包括在近岸和低窪地區、行人隧道、行
車隧道等風險較高的地方進行特別巡查，緊急清理渠道，
並向位於低窪地區的村落提供沙包和裝設擋水板，等等。
保安局轄下緊急事故監察及支援中心亦預置救援力量，實
時監察市面情況，迅速作出評估，協調各政府部門制訂相
應的應對方案和措施。至於教育局、民政事務總署甚至
「關愛隊」亦各司其職，切實形成工作合力。顯然，政府

已深刻汲取 「山竹」、 「天鴿」和去年世紀大暴雨的經驗
教訓，超前部署，下好先手棋，須臾不放鬆，這種態度值
得一讚。

對於 「摩羯」這個超強颱風，政府嚴陣以待，做了大量
準備工作，但若無廣大市民積極配合，恐怕也是事倍功
半。今天正午之前八號信號還會生效，大家應停止一切非
必要的戶外活動，千萬不要 「追風逐浪」，並且在 「落
波」後幫忙清理一下街道上堆積的雜物。只要官民同心，
社會經濟運作很快就會恢復正常。

值得一提的是， 「摩羯」來襲恰巧是香港實行 「打風不
停市」之前不久。許多券商早於上月就已開始就新安排進
行壓力測試，但苦無 「實戰」機會。今次 「摩羯」吹襲香
港，不啻提供了一個 「模擬戰」機會，讓業界進行有針對
性的演練。具體而言，券商可在這次港股因 「打風」而停
市期間，安排負責處理環球股票及期貨、貴金屬和外匯的
員工當值，維持正常營運，藉此取得 「實戰」經驗。個別
遇到困難的小型券商，應把握機會檢視遙距操作等問題，
盡早克服技術難題。港交所則應趁此機會，將 「打風不停
市」的全部相關機制梳理一次，確保操作順暢，避免新安
排正式實施後出亂子，幫助投資者將來無論八號風球或黑
色暴雨，均可風雨不改 「股照炒」。

香港商報評論員 林松年


